

En relisant la *Génétiq ue du péché originel* de Christian de Duve - fin philosophe à ses heures et Nobel de médecine - et en comparant ses conclusions avec celles du *Grand Barnum* qu'a été le COP 21, on se rend compte que cette *méga réunion* n'a généré que peu d'effets !

Il n'y a pas été question - ou si peu - de la vie dans son ensemble. De l'air que nous respirons, du rapide épuisement aussi de nos ressources en eau douce et surtout, **surtout**, de la surpopulation ! La Chine, qui avait, la première, édicté la règle de l'enfant unique, en a même profité pour la supprimer !? Or cette population dans sa totalité, a quasi décuplé depuis le dix-neuvième siècle !

Il a également été si peu question des forêts. Forêts qui nous permettent de respirer et qui disparaissent à vue d'œil ! Et, dans de nombreuses Commissions de cette COP, s'est-on préoccupé de l'eau ? L'eau douce va bientôt manquer, et à force de vider les nappes aquifères, des pans entiers de sol vont s'affaisser ! Quant à l'eau salée, nos magnifiques océans servent surtout de poubelles ! D'un tout autre côté, a-t-on tenu compte des divers poisons que l'homme génère en fabricant une pléthore de biens, souvent superflus, ce qu'il justifie par des raisons économiques. Et s'est-on préoccupé, dans la foulée, du rôle de l'argent, ce Veau d'Or déjà maudit dans la Bible ? Quel pourrait être son futur rôle, lui qui catalyse tous nos débordements ! Ces considérations et bien d'autres encore, étaient absents de ces colloques ! Ce qui montre qu'à l'échelle de la Terre, en la considérant comme un tout cohérent, les humains sont devenus sa *maladie* ! Une sorte de cancer qui finira par détruire la vie qui nous a engendrés ! Et, qui sait, pour la ramener à l'état minéral de ses voisines !

A force de célébrer *la grandeur du moment*, ce COP a oublié, qu'en voulant continuer notre développement, il faut aussi que **les** autres formes de vie restent à nos côtés ! Nous ne pourrions pas exister seuls ! Et c'est ici que Lovelock intervient : savant anglais, qui, comme de Duve, imagine notre possible autodestruction ! Interrogé par *Le Monde* en 2006, les véritables *Maîtres du Vivant*, sont, d'après lui, l'ensemble des microbes ! Ce ne sont pas les innombrables Dieux que nous avons imaginés semblables à nous ! D'après Lovelock les véritables Maîtres de la Terre sont ces minuscules *microbes* ! Nous savions déjà qu'ils colonisent chacun de nous en masse et, de la même façon, tout ce qui vit ! Sans eux nous ne pourrions rien digérer, nous n'existerions pas ! Il est donc possible d'imaginer, comme le fait Lovelock, qu'ils puissent réagir à nos tendances suicidaires en favorisant, sans nous, de nouvelles formes de vie !

Rappelons, sans aller si loin, que dans les années 60, l'homme d'affaires et le financier italien Aurelio Peccei a fondé le fameux Club de Rome, qui réunissait le gratin intellectuel de son temps. Les réunions de Davos en sont une descendance, mais une descendance limitée aux questions d'argent. Ce Club a confirmé le danger de notre extinction en prédisait un ralentissement brutal dans tous les domaines ! C'est d'ailleurs sur cette base que Sicco Manshold, le premier Secrétaire Général d'une Europe en formation, démarra ses fonctions par un tonitruant «*halte à la croissance*» ! Ajoutons que le socle de ces prédictions découlait d'une analyse initiée par le Club, qui reçut à cette fin un subside de Volkswagen, subside valant plusieurs millions de dollars ! Cette analyse de notre proche avenir fut confiée à Dennis Meadows, professeur au prestigieux Massachusetts Institute of Technology. Elle a consisté à un millier de passages sur les plus puissants ordinateurs de l'époque, en faisant varier cinq sujets : la population mondiale, les ressources naturelles et, par habitant, la production industrielle et l'alimentation, tout en imaginant les pollutions correspondantes. Les conclusions en étaient apocalyptiques ! Meadows, qui vit toujours, a confirmé toutes ses conclusions lors d'une interview au *Monde* du 26 mai 2013 ! Le graphique qui concluait cette étude termine aussi cet exposé.

Il y a donc, sur une Terre dont la température moyenne a déjà pris le large, un COP 21 qui s'illusionne en voulant la limiter à 1,5 degré, et une étude exemplaire, dont les conclusions prévoient, si rien de décisif n'est tenté, la disparition d'une moitié de la population mondiale pour la fin de ce siècle ! Ajoutons encore que la date *fin-de-ce-siècle* que tout le monde brandit, n'a pas beaucoup de sens : une évolution, comme le processus de réchauffement en cours, ne peut être stoppée net, comme un moteur ! Cette hausse continuera donc bien plus longtemps que cette date